
当时间回到11
月25日，在苏州的
那个傍晚。全场比
赛进入到伤停补时
最 后 1 分 钟 的 时
候，苏州奥体中心
媒体看台上的记者
们，也跟旁边的球
迷一样，不约而同
地站起身来。从上
海过去的记者，当
然希望 1比 0的比
分能够保持到终
场，申花拿到属于
自己的第四座足协
杯冠军奖杯。而山
东记者则期待着他
们能跟那一年打江
苏队一样，最后时
刻凭借着门将王大
雷的助攻，再一次
上演翻盘奇迹。

终场哨响，我
脑子里第一时间浮
现出的就是三个
字：不容易。两天
之后回到上海与几
个朋友聚会时，有
人提议，每个人都
说一说这个赛季自
己跟申花印象最深
刻的一件事。“搜索
引擎”运行了半天
之后，我给出的回
答是“没有”。在从
山东泰山开始到山
东泰山结束的这个
2023赛季当中，有
过太多太多让人难
以忘怀的瞬间，以
至于到了最后，“陪
伴”就变成了唯一
的执念——无论如
何，只要能一起走
下去，没有什么比
这个更重要的了。

的那些的那些““花儿花儿””
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属于我和申花的2023，也将跟之
前的每一个赛季一样，永远是那“最特
别的一个”。

开花·最艰难一战
第1轮 申花1比0泰山

换了新投资方的新申花的第一次
正式亮相，是在温州参加与长春亚泰
队的亚运会测试赛，结果申花0比1输
给了对手。

相比输球，外界对新申花更大的
担忧，来自于因为人员调整出现的动
荡，以及由此引发的连锁反应。受各
种内外因素的影响，一直到参加测试
赛之前，申花队新赛季的内外援引进
才刚刚到位，再加上走了一批过去两
三个赛季一直倚重的老将，基本属于

“另起炉灶”的这支球队，却只有不到
两周备战新赛季中超联赛的时间——
新俱乐部高层与球队之间、教练与队
员之间、国内球员与新外援之间，甚
至国内球员相互之间的熟悉与磨合
如何完成，一个个都是等着被拉直的
问号。

就是在这样的背景之下，申花队
迎来了与山东泰山队的新赛季中超第
一战，虽然是主场，但是对习惯了在虹
口足球场作战的申花将士而言，至少
在那个时候，在不少球迷依然还在纠
结八万人是不是申花队“主场”的情况
下，显然算不上什么优势。

相比场外，更大的挑战则来自于
场上的对手，虽然在过去的几个赛季
当中，包括足协杯赛，申花对阵山东泰
山互有胜负，但此时由一群“新外援+
新兵蛋子”组成的这支申花队，面对相
比2022赛季与武汉三镇竞争联赛冠军
到最后一刻，并且在足协杯决赛中捧
杯时没有太大变化的冠军阵容，“少输
当赢”成了外界绝大多数人对申花队
的判断和“定位”。

事实上，山东泰山也确实
在那场比赛中完成了对上海
申花队的“碾压”，无论是将近
70%对30%的控球率，还是14
比7以及5比1的射门和射正
球门的次数，都是他们强大实
力的证明，而申花队唯一打在
对手门框范围内的射门，则来
自于老将吴曦一脚似传似射
的边路传中，被身前队员遮挡
住了视线的山东泰山队门将

王大雷反应不及，只能看着皮球从自
己指尖滑过，兜进身后的球门。

回过头来看，如果申花输掉了与
山东泰山队的第一场比赛，处于新老
交替的球队，还有新入主的久事集团，
甚至作为申花新主场的八万人体育
场，将会承受什么样的压力？无论场
外还是场内，用“最艰难一战”这五个
字来形容这个赛季第一回合的申鲁之
战，一点都不为过。

浪花·最提气一战
第4轮 海港1比1申花

对申花而言，“德比”是一个绕不
过去的话题。

如果说在2022赛季之前的几个赛
季当中，申花与海港队之间的同城德
比基本上是“一边倒”的话，2023年 4
月30日，两队在2023赛季第一次相遇
的这场“德比”，在外界看来，应该是双
方实力最为接近，同时也是最具悬念
的一次“德比”，尤其是在申花队前面
三场全部获胜的情况下。

对于最终1比1的结果，申花上下
显然是不服气的，毕竟导致他们丢掉
一球的那个角球，原本是“不存在”的，
是裁判把应该属于申花的球门球，变
成了“送”给海港队的一个角球——从
这一点来讲，心有不甘的申花队反倒
因此提升了士气，为随后对阵大连人
和深圳队的两连胜奠定了基础。

更重要的是，与海港队的那场比
赛，申花队将防守反击战术演绎得极
为成功，在全场控球率仅有24.9%的情
况下，威胁进攻以及打正球门的次数
都超过了对手，朱辰杰、蒋圣龙和徐皓
阳、汪海健这批1999和2000年龄段的
年轻球员，在经历了“德比”的洗礼之
后，也真正变得成熟起来了。

残花·最受伤一战
第9轮 蓉城1比0申花

申花 2023 赛季的不败金身是在
客场与成都蓉城的比赛中被打破的，
而这原本是一场不在申花“计划中”的
失败。

对于这场比赛，申花方面做足了
功课，面对主场作战士气旺盛的对手，
教练组采取了“田忌赛马”的招数，首
发阵容中派上了张威、彭欣力和艾迪
等之前比赛踢得不是很多的球员，先

跟对手打“消耗战”，而这种战术在马
莱莱替补上场并且打进一球之后收到
了成效。可惜的是，先是马莱莱受伤
不得不被替换下场，然后是于汉超在
进攻中遭遇对手犯规却被裁判视而不
见，并且最终“演变”成了晏新力手球
犯规送给对手一个点球，一进一出之
间，申花最终败在了艾克森那个或许
不该出现的点球破门上面。

更要命的是，因为不满裁判判罚并
且与对手发生冲突，前八轮比赛表现出
色的门将马镇被红牌罚下，此后更是遭
遇中国足协的追加处罚，不管对他个人
还是整个申花队，无疑都是一次重创。
除此之外，因为比赛中表现欠佳，并且
对第一个失球负有直接责任，首发出
场的彭欣力也因此逐渐淡出。此前两
个赛季一度成为球队中场核心的这名
老将，最终在赛季中期租借加盟青岛
海牛队，这场让申花吃到了七张黄牌、
一张红牌的败仗，就此成为“赔了夫人
又折兵”的最受伤一战。

生花·最揪心一战
第15轮 浙江0比1申花

用上海申花俱乐部董事长谷际庆
的话说，就是“客场对浙江队的那场比
赛，我是揪着心看下来的”。

跟谷际庆一样揪心的，还有当时
的申花队教练和球员，因为在之前的
中超联赛中，申花队从来没有在浙江
队的主场拿到过3分，对申花而言，浙
江这个客场甚至成了一个比北京工体
和山东奥体中心都更难跨越的一道
坎。

申花上下一起揪心的另外一个背
景，是因为他们在联赛第十四轮。也
就是主场与天津津门虎队的比赛中先
赢后输，被对手在大雨中2比1逆转，而
在打完与浙江队的比赛之后，申花又
将做客济南，面对换帅之后强力反弹
的山东泰山队，如果与浙江队的那场
比赛中有任何闪失，等待申花队的，很
有可能就是一波三连败，对当时仍然
处于积分榜前列的申花队来讲，显然
是“无法承受之重”。

全场比赛被对手压着打的申花，
最终凭借着马莱莱的进球，在只有
30%出头控球率的情况下，历史性地在
客场赢下了浙江队，打破了笼罩在自
己身上的怪圈，也为上半赛季中超画
上了一个不错的句号。

火花·最窝囊一战
第16轮 申花0比5海港

一场0比5之后的很长一段时间
里，一直有人在问我，上海申花队到底
怎么了？为什么同样的一个对手，在客
场能够占据优势并且差点赢球，回到主
场却是一场毫无还手之力的大败？

回过头来看，申花队上半赛季的出
色表现，或许是导致球队在下半赛季开
局阶段出现起伏的主要原因，尤其是在
长时间处于积分榜前列的位置上，从教
练组到球员，心态与赛季初期相比没有
出现变化显然是不可能的。事实上，下
半赛季第一场比赛，申花就在山东输了
个0比3，但随后2比1赢了梅州客家，1
比 1 平了长春亚泰，虽然连续两轮不
败，却出现了连续失球，相比之前的稳
固防守，这显然不是一个好的兆头，但
似乎没有引起太大的重视，最终导致
了“德比”战的大比分输球。

场上被对手压制，比赛结束后引发
的风波，让心里觉得异常“窝囊”的球迷
与球队之间的矛盾，一直到赛季临近结
束才逐渐化解——从申花队2023整个
赛季来看，与上海海港的这场德比，也
成为了球队表现和走势的分水岭。

泪花·最完美一战
足协杯决赛 申花1比0泰山

即便是最铁杆的申花球迷，在足
协杯与山东泰山队的那场决赛之前，
都不敢“指望”全面落在下风的申花能
创造出奇迹来。

都说“足球的尽头是玄学”，但是对
参与其中的每个人来讲，或许更需要的
是通过这样的方式给自己一种心理暗
示。足协杯半决赛，申花客场对阵青岛
海牛，球队选择住在联赛中赢球那次住
过的同一家酒店。赢下青岛海牛之后，
很多人也把一些诸如“穿什么”和“吃什
么”的习惯保持到了与山东泰山队这场
决赛当中，我也选择了在青岛青春足球
场看比赛时的“全套装备”，希望申花队
赢球的“传统”能够延续。

当苏州奥体中心场地内的灯光渐
次熄灭，属于他们的和我的这个保持
从中超联赛到足协杯赛“全勤”的2023
赛季，尽管当中经历过这样那样的波
折，但最终以一个足协杯冠军收官，已
经足够完美了。
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